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Consejo de la Sociedad Civil 

Servicio Nacional de Pesca y Acuicultura 

Acta de Reunión Nº1 / 18 de enero de 2024 

Fecha  18.01.2024 

Consejeros 
asistentes 

Laínez, Alejandro 1  Asociación Nacional de Agencias de 
Aduanas, ANAGENA 

González Poblete,  Exequiel Pontificia Universidad Católica de 
Valparaíso, PUCV.  Presidente del COSOC. 

Rodrigo Zamora1 2  Sociedad Nacional de Pesca – SONAPESCA 

Pérez Rodríguez, Camila1 World Wildlife Fund Inc, WWF Chile. 

Valenzuela Leal, Alfredo Asociación de Profesionales Pesqueros de 
Chile – APROPECH. 

Gallegos, Juan Carlos1 Red de Acuicultores Comunitarios de 
Pequeña Escala de la Región del Maule 

Cáceres Cáceres, Patricio 1 Agrupación sociocultural y deportiva 
PESKAYAK 

Solís Plaza, Luis1 Corporación Nacional de Consumidores y 
Usuarios de Chile, CONADECUS. 

Asistentes 
de 

SERNAPESCA 

Héctor Escobar Subdirector de Inocuidad y Certificación. 

Vilma Correa Rojas. Jefa Departamento de Estudios y 
Planificación y Secretaria Ejecutiva COSOC. 

Marcelo Casali Fuentes. Profesional Departamento de Estudios y 
Planificación. Secretario de Actas. 

Mariana Solís Jefa de Gabinete Directora Nacional. 

Manuel Ibarra Maripangue Gabinete de la Directora Nacional 

Consejeras 
Ausentes 

Español Jiménez, Sonia  Fundación Meri. 

Dougnac Opitz, Catherine  Wildlife Conservation Society, WCS 
 

1
 Participan de forma telemática. 

2
 Representante suplente. 

3
 Excusada (o). 
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Temas tratados: 

1 Aprobación de acta n°9, correspondiente a reunión de diciembre de 2023: no 

habiendo observaciones, se da por aprobada el acta. 

2 El presidente del COSOC informa que, conforme a lo acordado, se han despachado 

las cartas a los Ministerios de Ministerios de Economía, Fomento y Turismo y de 

Medio Ambiente sobre Pesca Recreativa y a ambos Ministerios, además del 

Ministerio de Hacienda, sobre Áreas Marinas Protegidas. Informan que las cartas 

fueron despachados desde el correo electrónico del COSOC SERNAPESCA, creado 

al efecto. El presidente anuncia que enviará copia de estas cartas a todos los 

consejeros. 

3 El presidente del COSOC cede la palabra al Sr. Héctor Escobar Candia, Subdirector 

de Inocuidad y Certificación del Servicio, para que exponga, sobre los trámites de 

exportación y autorización de exportaciones, previsto como tema central para esta 

ocasión.  

 Su exposición la apoya en una ppt que será reenviada a los consejeros.  

 El Sr. Escobar realiza un resumen sobre la Subdirección de Inocuidad, en la 

que ilustra sobre el universo de plantas y líneas de proceso bajo control , el 

número de certificados anuales emitidos y su relación con el número de 

operaciones de exportación, explicando la razón y principales mercados 

que explican las diferencias entre ambas cifras. La magnitud, incidencia y 

valor de las exportaciones acuícolas y pesqueras, así como como destinos y 

presentaciones para diversos grupos de especies y productos sectoriales 

exportados. En este tenor, da cuenta de cambios relevantes que se han 

dado en el último tiempo en cuanto a presentaciones y destinos de 

exportaciones, destacando la relevancia que han tomado países africanos 

como Nigeria, Costa de Marfil y Burkina Faso para productos de la pesca 

destinados a consumo humano. 

 En un terreno más específico, ilustra sobre la distribución del volumen por 

mercado que es certificado vía web o vía manual y como ha sido la 

tendencia en los últimos 7 años, pasando de casi un 40% de los NEPPEX vía 

web en 2017  a casi el 94% el 2023. 

 Explica que el sistema integrado de exportaciones es parte de la agenda de 

competitividad, y da cuenta de las razones que explican el por qué un % de 
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los productos aún se certifican vía manual, señalando las dificultades de 

mudar al sistema web que presentan algunos productos como conservas, 

algas, harinas y aceites de pescado y lo oneroso en recursos y horas 

hombres que ese paso demanda. 

 Explica algunos avances relevantes que se han realizado para facilitar el 

comercio, tales como la certificación sanitaria electrónica, con firma 

electrónica o bien con formato XML, presentándose un aumento del 52% 

de la certificación electrónica el último año. Respecto del formato XML, 

vigente para Corea del Sur, la Federación Rusa, además de Bielorrusia y 

Kirguistán, señala las ventajas en cuanto a seguridad y cero papel que ese 

sistema aporta y los beneficios que traería ante su probable uso con la 

República Popular China. 

 También da cuenta de avances importantes en los sistemas de certificación 

acordados con las autoridades chinas y coreanas, así como logros 

relevantes con los mercados de India, Israel, Taiwán, Australia y Arabia 

Saudí. 

 Enfatiza el avance que supone el certificado especial para la figura logística 

de alto tonelaje, que se aplica a jurel, y que llevó a una disminución muy 

importante en el tiempo de tramitación de 14 - 15 días a 4 - 6 días. 

 El consejero Alejandro Laínez agradece la exposición, agregando que los 

agentes de aduanas son los principales usuarios del sistema SICEX y que se 

han unido a su desarrollo desde el comienzo, incluso por años participaron 

de una mesa permanente hoy disuelta. Solicita compartir la presentación 

para distribuirlas entre los socios de ANAGENA. 

 El Sr. Rodrigo Zamora de SONAPESCA, indaga sobre las empresas 

pendientes de inscripciones en la plataforma SIFE así como respecto de las 

posibilidades de mejorar el nivel de inscripción. Sobre el Particular Héctor 

Escobar da cuenta del devenir del proceso, iniciado el 2021 y cerrado en 

junio de 2023, obteniéndose un alargue hasta el 15 de marzo de 2024. 

Apunta a que Sernapesca solo entrega la clave, indicando que la institución 

no tiene acceso a la plataforma y existen alrededor de 48 establecimientos 

no registrados. 
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 En relación a aquellos grupos de productos que aún no están incorporados 

al sistema, como conservas, algas, harinas y aceites de salmón, el 

Subdirector de Inocuidad Héctor Escobar precisa que completar ese grupo 

de productos es de alto costo y muchas horas hombre, y que por otra 

parte, mantener el 94% de lo que hoy está en el sistema, también es muy 

costoso, pues se debe prevenir la obsolescencia del sistema y estima que 

eso es prioridad, por lo que el desarrollo de lo que falta se hará en la 

medida que haya disponibilidad de recursos adicionales. 

 El consejero Exequiel González pregunta por cuanto de lo que se exporta es 

pesca, a lo que el Sr. Escobar le indica que en términos de retornos, la 

relación de la acuicultura y la pesca hoy es del orden de 80-20%. A su vez el 

Sr. González pregunta respecto de qué se entiende en este contexto por 

pesca blanca. El Sr. Escobar, se manifiesta consciente de que expresiones 

como esa pueden llevar a confusión, pero que para estos efectos, pesca 

blanca son todos los pescados, incluido jurel.  

 El Sr. Escobar agrega que para SICEX lo más importante hoy es el módulo de 

importaciones, explicando que los otros países exigen reciprocidad de parte 

de Chile, de tal forma que para sostener nuestro sistema hacia afuera, se 

requiere de estos avances en importaciones, materia en lo que Sernapesca 

aún no ha hecho nada.  

 El consejero Alfredo Valenzuela consulta si se tiene diferenciado entre las 

exportaciones de aceites de salmón y aquellos de sardina y anchoveta, 

añadiendo que los precios y destinos son distintos. El Sr. Escobar, señala 

que no, pero indagará si se puede hacer esa diferenciación. 

 El consejero (s) suplente Rodrigo Zamora insta a avanzar en el tema de los 

reprocesos de harinas y aceites vencidos, asunto que está conectado con 

trazabilidad y que en Sernapesca requiere de la participación y apoyo de 

GIA. 

 El Consejero Alfredo Valenzuela, felicita por los avances en esta materia, 

indicando que la diferencia con el pasado es sustancial. 

 El Subdirector Escobar indica que el Sistema Integrado de Comercio 

Exterior se inició en 2011 y ha sido definido como clave. 
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 ACUERDOS:  
 

 Realizar la próxima reunión el día jueves 4 de abril de 2024, a las 11:00 hrs. 

 


